

PRECIO

0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO

0.20

Ejemplar

DIRECTOR:

CARLOS L. BASTOS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AFARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 10 de Setiembre de 1951

Nº 90

PUEBLO CONTRA CAPITAL

**NO HAY DEUDA QUE NO SE PAGUE
NI PLAZO QUE NO SE LLEGUE**

**ESPERO QUE SALDRE DE ESA DEUDA CON UD.
CUANDO EL PLAZO SE CUMPLA**

Así le expresa nuestro querido Jefe, el Dr. Calderón Guardia—
en emocionado mensaje—a su abogado defensor,
el distinguido jurista, Lic. Marco Tulio Zeledón

(TEXTO EN PAGINA 8)



DR. DON RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA

**ESTE SERA EL CABALLO
DE BATALLA DE LA
CAMPAÑA FIGUERISTA**

Figueres le ha manifestado
a varios amigos que azuzará
al pueblo contra los
capitalistas

No conforme con haber
establecido un régimen
comunizante en Costa Rica,
Figueres quiere ahora encen-
der la lucha de clases

Abran los ojos los capitalis-
tas.—Ellos son los llamados
a organizar, a la mayor
brevedad, el movimiento
antifiguerista

El figuerismo sigue empe-
ñado en mantener dividida
la familia costarricense por-
que esa división le conviene

Hemos venido insistiendo en que
es de urgente necesidad, que las
fuerzas anti figueristas del país se
organicen, a la mayor brevedad po-
sible, con objeto de contrarrestar las
actividades del grupo comunizante
que quiere hacerse nuevamente del
poder en Costa Rica. Tratamos de
abrirle con tiempo los ojos a las
gentes sensatas del país, para que
no tengan más tarde, sobre las ruinas
de lo que en otra época fué
próspera nación, oasis de paz y de
tranquilidad, que llorar amargas lágrimas
por no haber sabido defender
oportunamente su propio patrimonio
y el patrimonio nacional.

PUEBLO CONTRA CAPITAL

Según se nos ha informado, Fi-
(Pasa a la Pág. OCHO)

NOTAS EDITORIALES

Propuesto a redimirnos de nuevo, el Capitán Tormenta, (en el mundo político José Figueres) se ha metido en honduras al pontificar sobre problemas sociales, nuevos para él, pero antiquísimas para el mundo. El primer ensayo durante su mandato usurpador, no pudo ser más infortunado, cuando hundió las extremidades en la charca totalitaria, con maltrato evidente del conglomerado costarricense, católico por herencia, conservador por principios y democrata por triangulación.

Los visionarios de la malhadada Junta, cogieron un adarme de socialismo, una pinta de falangismo, diez galones de fascismo y veinte estaciones de comunismo. Todo fué mezclado en un enorme recipiente marcado por dentro y por fuera con esta sugestiva leyenda: DEMOCRACIA. Con aquel tónico anunciado a la faz del mundo como un maravilloso producto comercial, comenzaron la gran tarea. Ante todo, con el concenso de América había que revolucionar a la patria chapada a la antigua y apegada a los antañones formulismos de una democracia vitalizada. Don Cléto, don Ricardo, don Julio, don León, don Rafael Angel y don Teodoro, símbolos de anacronismo, habían fomentado el enriquecimiento del país con desmedro de los monopolios estatales.

¿Cómo transformar a un pueblo de tan arraigados principios? ¿Cómo encauzarlo por los rumbos de la neocivilización, rica en esguinces esotéricos con banca nacionalizada, alquimistas prestidigitadores y metafísica del dinero?

La gloriosa era del tecnicismo estaba en pleno auge y el mundo pertenece a los audaces. ¿Cómo hacerlo? ¿Cómo?

Al fin surgió la martingala. Se inventaron las contrarrevoluciones, se suspendieron las garantías constitucionales, se escribieron catilinarias que los locutores de la radio interpretaron con alma, vida y corazón, y se colmó de oprobio a los réprobos caldero-comunistas que querían volver a las andadas; se movilizó el ejército de liberación nacional, se colocaron algunas bombas de dinamita y se le pidió al país pruebas de templanza y de patriotismo contra los infames ladrones y sicarios de la tiranía al fin depuesta, pero a costa de la sangre del noble pueblo costarricense inmolado a nuestra libertad y democracia.

Y, sin recibir respuesta, cuando todo el mundo de hitos, elevaba sus preces al Altísimo y se escuchaba el ronroneo de las jaculatorias del mujerío del 2 de Agosto, surgía el Decreto-Ley salvador. En esa forma, metió sus goales la celeberrima Junta Usurpadora de la República Segundona, directos y desde media cancha. Los Calderonistas fueron despojados de sus bienes y reclusos en presidio, los impuestos se elevaron al cuádruple, la Banca se nacionalizó, el capital extranjero y nacional fué cercenado con la confiscación del 10%, las divisas de los Cafetaleros y exportadores fueron incautadas y el honorable Congreso o Asamblea Legislativa, fué sorprendido en su cándida fe con presupuestos de millones adicionales para la creación de radio patrullas motorizadas. Pero llegó el momento crucial entre el pasado y el presente, cuando las perspec-

tivas para el de atrás, no pueden ser más negras. La bancarota de todos los valores, económicos y morales, en que nos debatimos, agudizó el ingenio del Capitán Tormenta, que nos está atiborrando, después de un viaje de recreo por Norteamérica, de doctrinas comunistas. Le ha cogido, a despecho de su decantado americanismo, un pánico cerval a las normas políticas, comerciales y estatales de la gran nación del Norte. Por eso circunscribe a Costa Rica al tipo de doble institución económica, «la pequeña propiedad, la empresa individual o familiar y la entidad autónoma propiedad de la Nación». No acepta la empresa de proyecciones y envergadura. Para Figueres los frutos de las semillas que él regó comienzan a recogerse en la «empresa particular, regulada, protegida y fomentada por los organismos estatales». Para Figueres los norteamericanos están equivocados medio a medio «si creen que en la América Latina caben las grandes compañías o corporaciones (trusts)». Eso ocurre a ellos «porque cada ser humano cree que su mundo es el de todos los demás». Para Figueres lo que «funciona bien entre nosotros es la pequeña y mediana empresa, a veces organizada en forma de sociedad de responsabilidad limitada, y cuando haya necesidad de una entidad mayor debe surgir el Estado con sus organismos autónomos. Por eso para Figueres, «si los Estados Unidos quieren ayudarnos de acuerdo con el punto IV del plan Truman, deben estructurar nuestro propio sistema institucional» Para Figueres «sería absurdo o erróneo implantar en Costa Rica las grandes compañías llamadas privadas (trusts)» Luego compera Figueres tal desatino a «la actuación de los marinos que organizaron ejércitos en las repúblicas Dominicana y Nicaragüense, con la esperanza ingenua de que esos ejércitos iban a ser cuerpos apolíticos al servicio de los intereses del pueblo». Y por último, en este segundo discurso radiado y publicado por Figueres, asegura que «los banqueros y los hombres de negocios norteamericanos han presionado sobre los organismos internacionales para que la aplicación del punto IV del Plan Truman sea una simple extensión de sus actividades comerciales en el resto del mundo».

¿Se dan cuenta, los lectores por donde viene la procesión? ¿Es esa la bandera del antiperualismo yanqui o es el trapo rojo del comunismo vergonzante profesado con tanta devoción?

En Costa Rica no caben las empresas o «las corporaciones» (trusts) porque esas actividades nacen automáticamente bajo el resorte de las entidades autónomas, propiedad del Estado (Made in Rusia).

Con razón Figueres creó 300 Juntas durante su gobierno comunizante y unos cuantos organismos autónomos que el sol se para a contemplarlos. Para muestras podemos citar dos estupendas: El Banco Centra, que centralizó y atrapó en un puño al país entero y el Consejo Nacional de la Producción, que trasegó millones y tuvo la virtud de encarecer la vida a los extremos más enquistadores.

Al lobo se le conoce por el pelaje, al águila por el plumaje, a la serpiente por la cola y el rastro y al comunismo por el color.

Como no le han dado platilla a Ulate lo contentan con medallas

Los costarricenses le darán otra medalla, pero de cuero

LA PATRIA AGRADECIDA Y RESIGNADA ESPERA UN GESTO DE COMPASION DEL PRESIDENTE, DIRA ESA MEDALLA

Nadie es profeta en su tierra resa el popular adagio, y a fe que resulta cierto el dicho ese nacido quizá en el terreno español; a estas alturas si se abriera un concurso entre los costarricenses para otorgar un premio al Presidente Ulate por sus dos años de brillante administración de seguro habría unanimidad de pareceres para imponerle una medalla de cuero con una leyenda que podría ser la siguiente: La Patria agradecida y resignada espera un gesto de bondad y de comprensión de su actual Presidente; pero el Sr. Truman muy ocupado en los problemas mundiales de la guerra y de la paz en Corea, del petróleo del Irán y de tantos colochos como tiene encima el pobre se dijo: a los Ticos nada hemos podido darles fuera de ofrecimientos de cooperación técnica, la cual a la verdad está de sobra en dicho pequeño y gran país; una República que tiene a un Pepe Figueres, técnico de técnicos, no necesita de tecnicismos, con él basta y sobra para resolver los asuntos financieros, eléctricos, de educación y de agricultura, pero aprovechemos el viaje del Secretario Miller a Panamá y le enviamos al Presidente Ulate una condecoración por sus buenos oficios como Presidente, como Periodista y como Gobernante; Mr. Truman por sus múltiples preocupaciones ignora los chismes de la aldea y los falsos testimonios que aquí los enemigos del régimen democrático le levantan a don Otilio; no sabe por ejemplo que por escribir el Padre Junoy un comentario del Evangelio se le tildó de hacer política y se redactaban incontinenti los considerando evangélicos de su expulsión del territorio de la República y

se trataba de un sacerdote católico, anciano y enfermo, con casi 50 años de residencia en el país; ni sabe el señor Truman que a un Director de periódico el Presidente lo apostrofó por medio de su prensa por cuanto tuvo la infeliz ocurrencia de reproducir un artículo publicado en Nicaragua en «La Estrella»; esto no lo entienden los machitos porque allá solo de estrellas de cine hablan y conocen; ni sabe el Presidente de los americanos que aquí solo se puede escribir haciendo cálidos elogios del Presidente y del Gobierno en general para ser tomado en cuenta, ser persona decente y cuerda y merecer respeto y atenciones de los diarios de que es dueño don Otilio, porque de no ser así, de expresar una opinión contraria al régimen gubernamental, el Presidente primero y sus corifeos después, se le vienen encima con toda clase de armas hasta

lograr su total aniquilamiento; los ejemplos sobran; pero los guardamos para no exponernos otra vez en la picota de los malqueridos.

Y si vamos a las garantías de los ciudadanos, librenos Dios de tocar un número de la Guardia Civil, o de acusárenos de revolucionarios porque entonces se arma la de Dios es Cristo; se rumora, porque no es cierto —cómo habría de serlo en un régimen democrático, reconocido hasta en el exterior y nada menos que por Mr. Truman— que hace pocos meses se encarceló por largos días a un gran número de distinguidos ciudadanos y que no obstante que el Presidente asumió la responsabilidad de esas detenciones, la Corte tuvo que ponerlos en libertad porque todo era una trampa para obtener que la Asamblea de Diputados pasara sin discusión y sin gran alboroto un aumento de casi dos millones de colones para proveer de carros con radio a la policía, recomendándole el Presidente a un Diputado amigo contar el cuento en la forma más impresionante y tétrica a sus compañeros de Cámara, y estos comieron cuento con pasmosa ingenuidad y si seguimos no terminamos esta historia. Para final de la visita del señor Miller solo diremos que los reporteros oficiales sufrieron honda desilusión porque ni hubo declaraciones para la prensa ni tampoco ofrecimientos de plata; el señor Miller en la Casa Presidencial de Costa Rica en pocos minutos se contagió de la fiebre amarilla que nos azota y se volvió monossilábico, según lo expresó «La Hora»; si estaremos torcidos en este pequeño y gran país.

IMPRENTA SAN JOSE

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de
La Despensa.

Edificio No. 136 - Teléfono 3772

Un Viejo Suscriptor

5151

GARAGE
AGUILAR

5152

Muchos detalles sobre el despreciable crimen de la Basílica de los Angeles se le ocultaron al investigador norteamericano

El Padre Salas Valenciano podría contar muchas cosas interesantes que sucedieron en las montañas del Sur de Cartago

EXISTE LA IMPRESION DE QUE LOS QUE HOY GUARDAN PRISION SOLO REPRESENTAN EL PAPEL DE COMEDIANTES

Las personas que asesoraron al investigador americano no pusieron en sus manos los datos clave para el esclarecimiento del crimen

El ciudadano don Claudio López Delgado se dirige al Jefe del Ejecutivo pidiéndole que se haga luz en torno del robo de la Virgen de los Angeles

El 1º de este mes, con motivo de la tradicional Pasada de la Virgen de los Angeles, circuló en Cartago, en hoja suelta, la carta abierta dirigida al Presidente de la República, que dice así:

Señor Presidente de la República, Don Otilio Ulate Blanco B.

Estimado señor:

Ha causado sensación una nota informativa aparecida hace pocos días en «Diario de Costa Rica», en relación con declaración que Ud. rindió ante el Juez Penal, en la que manifiesta ignorar si el investigador americano dejó o no informe alguno relacionado con el esclarecimiento del crimen de la Basílica.

Pues es inconcebible que nada menos que un distinguido miembro de la Institución más acreditada y sería de América en materia de investigación y en cuyas manos descansa gran parte de la seguridad continental que fue enviado a Costa Rica precisamente como demostración de sincera amistad y buena voluntad del Gobierno Norteamericano para el pueblo de Costa Rica y que permaneció por varios días en nuestro país con el solo propósito de cumplir fielmente con su cometido cual era el verdadero esclarecimiento del despreciable crimen, no haya dejado cuando menos el más elemental informe que para el caso lo mismo hubiera sido escrito que verbal. Y todavía causa más admiración el hecho de que habiendo sido destacadas personalidades del Gobierno, quienes le asesoraron y que por lo tanto estaban obligados a informarle en todos sus extremos, así mismo debieron haber recabado su opinión antes de que él abandonara el país y es más grave el hecho si se toma en cuenta que habiéndose dado prin-

cipio a las diligencias sumariales estando aun en el país dicho caballero. ¿Cómo ha sido posible que en el sumario no figure su declaración? ¿Y qué fuerzas extrañas se interpondrían para que el señor Juez Penal de Cartago tan celoso en el buen cumplimiento de su deber y de tan reconocida honorabilidad, no interpelara a su debido tiempo al investigador americano?

Dicho lo anterior que sólo representa parte de una serie de irregularidades surgidas a raíz del crimen más desagradable que se haya cometido en Costa Rica y que culminaron con lo que indebidamente se ha dado en llamar el esclarecimiento del crimen de la Basílica; paso a poner en su conocimiento y en el de todos los costarricenses, lo siguiente: que en vista del giro que tomaban las investigaciones y de las actuaciones indignas y sospechosas de algunas autoridades, en asocio de particulares también indignos, un grupo de ciudadanos honrados y dispuestos realizamos investigaciones que por cierto difieren bastante de las llevadas a cabo por Ud. y sus autoridades, y que ponen en evidencia que casi todo lo dicho al pueblo de Costa Rica en relación con el esclarecimiento del crimen, dista mucho de la verdad y principiando por los que hoy guardan prisión existe casi la seguridad de que solo representan el papel de comediantes quienes en asocio posiblemente de los propios criminales con sus clamores de plañidera han pretendido engañar al sufrido pueblo de Costa Rica.

Y volviendo a la carga, debo manifestarle Señor Presidente, que de acuerdo con las mismas investigaciones llegamos a la grave conclusión de que las personas que asesoraron al investigador americano

no pusieron en sus manos los datos clave para el esclarecimiento del crimen, lo que equivale a decir que hubo ocultamiento de datos, cosa que merece una investigación minuciosa y clara. Para ilustrar más su criterio y el del pueblo de Costa Rica vale la pena mencionar la digna y valiente cruzada llevada a cabo por el ilustre presbítero don Rosendo Salas Valenciano quien en compañía de unos valientes muchachos podrían contarnos muchas cosas interesantes que sucedieron en las montañas del Sur de Cartago, lo que constituye, sin lugar a dudas uno de los datos clave que le fueron ocultados al investigador americano.

Por las razones expuestas y por otras muy graves que por el momento me reservo, es que se insiste desde hace muchos meses en que se de publicidad al informe, la opinión, el criterio o como quiera llamarse, que sustentara el investigador americano.

Y para terminar por hoy, señor Presidente, yo pido a Ud. en nombre del pueblo de Costa Rica y en el mío propio, que se haga luz en asunto de tanta trascendencia, pues siendo como es de interés público, públicas deben ser todas las aclaraciones que se hagan ya que este hecho insólito no sólo significa la mayor afrenta para el pueblo de Costa Rica sino que también pone en entredicho nuestro prestigio internacional y por otra parte ha llegado la hora de saber a qué atenerse, pues parece que una banda de fascinosos con patente de corso han convertido a nuestra Patria en su plaza fuerte, mientras como un sarcasmo muchos hombres honrados y dignos, y en defensa de sus más

(Pasa a la Pág. CINCO)

Figueres declara en La Habana que él derrocará a Ulate desde su finca La Lucha con un simple telefonazo

Pero agregó que no lo hará en tanto que el gobierno de Ulate siga la línea política de la junta de gobierno

Figueres está muy desacreditado en los Estados Unidos y creo que no tiene simpatías de ningún género con el gobierno americano

Se ha atrevido a criticar la política del Departamento de Estado; es un comunista disfrazado

En cuanto a Ulate existe ya la convicción de que no tiene la energía suficiente para sacudir el yugo de Figueres y que aparentando independencia hace todo lo que su amo de corta talla le exige

Mientras mantenga las medidas de la junta de gobierno y no las derogue hay derecho a suponer que vive esclavizado a la sombra de Figueres

Sensacional carta nos envía un distinguido costarricense, residente en un país centroamericano, que acaba de realizar un viaje a los Estados Unidos

Un estimado y distinguido costarricense que vive en una de las hermanas naciones centroamericanas, acaba de realizar un viaje a los Estados Unidos y le ha remitido a a un amigo suyo residente en esta capital una carta algunos de cuyos conceptos, que consideramos de gran interés, ofrecemos hoy a los lectores. Dicen:

«Mi querido amigo: Celebro que hayas recibido la postal que te mandé desde los Estados Unidos. En todo momento te he tenido presente, y ya van siendo muchos los años en que nuestra amistad, nacida en los bancos de la escuela, discurre invariable y sincera. En la vida del político se conocen muchos hombres que se dicen amigos pero que no son otra cosa que socios, a lo más, en una empresa de carácter político. Triunfante el partido se apresuran a buscar prebendas, hacen regalos, brindan servicios que nadie les solicita, están con el incensario en la mano, de sus labios salen sólo frases melosas y adulatorias, pero en cuanto no consiguen lo que quieren o se dan cuenta de que a la vaca se le agotó la leche del «mamento» entonces se convierten en amigos y detractores. Hay otros que es peor, maldicen la vaca y se beben la leche. Muchas y dolorosas son las lecciones de filosofía que he recibido en estos tiempos, y aunque ya no me sean de provecho, porque la experiencia viene a ser como la fulguración del lucero matutino, que se pone en cuanto uno se levanta, servir quizá de enseñanza para tus hijos y para los míos, ya que no habrán de dudar de lo que les digan sus propios padres, sobre todo cuando se trata

de cosas no leídas ni aprendidas en las aulas, sino de hechos vividos y recientes.

Estuve también en Washington y tuve oportunidad de recoger y transmitir impresiones de significación en cuanto a la situación de Costa Rica, que ha sido muy discutida en ciertos círculos de esa capital estadounidense. Famosa por la estabilidad de sus instituciones, por el espíritu fraternal y democrático de sus hijos, Costa Rica ha decepcionado a las gentes que la admiraban con los procedimientos contrarios a la tradición nacional de que hizo gala el trabucador Figueres y su continuador el androide Ulate. Procedimientos como

Nuchos detalles sobre...

(Viene de la Pág. CUATRO)

sagrados derechos, por primera vez en su vida han ido a parar al registro de delinquentes. Esta es la triste realidad porque atraviesa nuestra querida Patria.

Espero, Sr. Presidente, que habida cuenta de los graves cargos que contiene mi carta, le dará Ud. la importancia que le corresponde de acuerdo con el alto cargo que ocupa.

Por mi parte estoy dispuesto a poner en conocimiento del pueblo de Costa Rica, todos los datos que contiene nuestra investigación y haré luz sobre nuestra entrevista con el investigador norteamericano.

El diario «La Nación» que tanto interés mostró en el esclarecimiento del reprochable crimen de la Basílica, se negó a publicar la presente carta.

Claudio López Delgado

el de la nacionalización de los bancos y los tribunales especiales, que son específicamente soviéticos, tienen que preocupar a esas gentes no por lo que el caso de Costa Rica significa aisladamente sino por sus consecuencias como antecedente que pondría en peligro la democracia en el resto del Continente. Figueres está muy desacreditado y creo que no tiene simpatías de ningún género con el Gobierno Americano. Se ha atrevido a criticar la política del Departamento de Estado; es un comunista disfrazado.

En cuanto a Ulate existe ya la convicción de que no tiene la energía suficiente para sacudir el yugo de Figueres, y que aparentando independencia hace todo lo que su amo de corta talla le exige. Ulate le aseguró a un diplomático latinoamericano que era falso que el estuviera al servicio de Figueres y que él tenía su propia política, pero los estudiosos de los asuntos de Costa Rica en Washington se han quedado en espera de actos efectivos que demuestren su independencia de criterio. Mientras mantenga las medidas de la junta de Gobierno y no las derogue hay derecho a suponer que vive esclavizado a su sombra.

Figueres declaró en La Habana que él derrocará a Ulate desde su finca en «La Lucha», con un simple telefonazo, pero que no lo haría en tanto este siguiera la línea política de la Junta de Gobierno. Por otro lado Figueres aseguró que él sería el próximo presidente de Costa Rica porque tenía la mayoría del campesinado, si bien el capitalismo, que antes lo bendecía, ahora lo había abandonado.

MONSIEUR GRACCO

El flamante Embajador en Washington durante el interregno frulachi, don Mario Esquivel Arguedas, apela el punto cuarto del plan del Presidente Truman sobre la asistencia técnica en todos los campos. Así justifica la presencia de Monsieur Cracco en Costa Rica, que iba a actuar de Interventor con poderes de Ministro de Economía y Hacienda.

Por más malabarismo que haga, no conseguirá el ex-embajador Esquivel, equiparar la asistencia técnica del plan Truman con los poderes conferidos a Cracco, lesivos al decoro patrio. La cita hecha no coherente la proyectada entrega de la economía nacional a un poder extraño de intervención. La afrenta habría sido para Costa Rica, como lo fué para los Calderonistas a los que ellos intervinieron. Habitados a las intervenciones, llegaron a perder el sentido de las proporciones. Nuestro decoro patrio lo salvo el violento cambio de escenario, al recoger Ullate el mando seis meses antes de la fecha convenida.

Las andanadas del Sr. Esquivel además de ser capciosas, ya anuladas por el Ministro Hernández Volio, son recursos poco noble al querer presentar al país como a una interdicción norteamericana. Tendenciosas y malévolas son sus citas «del proyecto eléctrico hecho con el asesoramiento de la Bond and Share, antes de conocerse en C. R., con la recomendación de entregar al trust la reconstrucción de nuevas plantas». No menos maquiavélicas resultan sus citas «sobre las recomendaciones compulsorias (¿compulsivas?) del Fondo Monetario, que planificaron nuestra política fiscal y hacendaria; la ingerencia de la UNICEF en los asuntos de Salubridad Pública y la petición que atribuye al actual gobierno para que la UNESCO estudie nuestras normas educacionales».

Para tan gratuito detractor, el gobierno de Ullate carece de iniciativas y de personería y actúa maniabiado y entregado a los trusts norteamericanos.

Y nosotros no creemos que hayamos descendido a tanto, todavía... Es verdad que el punto cuarto del plan Truman prevee la impericia de gobiernos improvisados con las malas artes de la política, proscritos a la ruina y el fracaso. Y lo ocuprido en Costa Rica merced al rudo golpe que le asestaron los locos visionarios que le atrapan por su cuenta, traía implícitas las funestas consecuencias palpadas. El gobierno Estadounidense nos cerró el crédito, gesto equivalente al del padre severo que le quita al hijo desobediente e irascible la propina de los domingos para el teatro y los confites. La Junta se quedó sin confites en el momento trágico en que había evaporado las reservas del país. Por ello tornó los ojos al crédito extranjero y de allá le dijeron que tenían en cartera referencias dudosas del caso clínico de Costa Rica. Ante los reiterados suplicatorios convino el Banco Mundial en delegar poderes en la Misión Económica que debía constatar las condiciones de la economía costarricense. Pero esos señores vinieron, vieron y se fueron. Vinieron peinados y se fueron con el pelo erizado o de punta. Lo que apreciaron no es

para contado. Para oír propuestas, ante todo, exigieron un Interventor o Tutor Económico para actuar con los poderes de un Ministro de Economía y Hacienda. Si no hubiera sido aceptado el Interventor no lo habrían mandado. Monsieur Cracco, cuyo sueldo hizo palidecer de envidia a las botellas más voluminosas de la Administración Pública, llegó con esa misión.

Tal el tamal que destapó el Ministro Hernández Volio, semejante al otro tamal de los aviones Luperonistas que destapó el Canciller Echandi. El impacto ha sido certero contra la inflata vanidad y suficiencia de estos jovencuelos de la Junta, integrada por eloquentes Recansés y geniales Talleyrands.

Heridos en su orgullo luciferino, los sabihondos del interregno frulachi perdieron los estribos y no saben por donde descolgarse: Otro flamante personaje de entonces, el ex-ministro Facio, con su habitual churriguereasca fronda literaria, ha ensayado la defensa del trágico y oneroso legado de la Junta. Para Facio, Hernández Volio no recibió la Hacienda Pública en plena bancarrota, porque ellos «la habían salvado con medidas tan heroicas como impopulares». En cambio, las medidas del Ministro han sido inconvenientes... Por ejemplo «el decreto de la libertad de precios en una economía de controles es una contradicción. ¿Y qué decir del de la presa de divisas y de letras del tesoro en un período tan corto que implicó un tremendo sacrificio para los consumidores al hacerlos soportar el encarecimiento de la vida provocado por los fuertes recargos cambiarios?».

En realidad, esas fueron las medidas heroicas e impopulares de este Gobierno para salvarnos del desastre a que nos abocó la Junta. Tuvo razón el Ministro de decirle al ex-canciller Facio «lego en finanzas». Pero ¿para que lo hizo? El diminuto personaje, diminuto de cuerpo, se irguió para sentar cátedra de economista. Poseído de una verbosidad insospechada ha hecho la éxegesis de los factores que determinan los altibajos fiscales y económicos de los pueblos, trajo a colación la tiranía de don Juan Vicente Gómez, para anonadarnos con la apabullante declaración de principios disyuntivos ante una situación económica de desastre con una situación fiscal boyante. De don Juan Vicente salta al Presidente Truman y parafrasea lo que dijo «sobre la política fiscal que debe provocar la seguridad de la nación y el progreso social del pueblo, porque una política que sacrifique tales atributos para lograr un balance, es irresponsable y mlope». Y por último vuelve a sus carneros, para abanicarse porque el Ministro Hernández Volio, reconoció, al negarse a analizar la labor de la Junta, que ellos hicieron labor.

¿Han visto Ud., que lógica y que entendederas?

Hasta aquí el asunto sería intrascendente e inocuo. El peligro estaba en que estos señores quedaron con el dulzor en la boca y quieren salvar la patria de nuevo... Aquel bocado se quedó en medio plato, y pretenden hacer de deglución completa.

¡Válgame Dios, si serán... si serán... ingenuos!

Juan R. Quirós.

EXTRAÑA CONDECORACION

La condecoración es una insignia honrosa, de altos méritos, cuando es colocada en el pecho a una persona o se le envía para enaltecer y premiar sus actuaciones, ya sean de honradez, de hombría, de humanidad, y, más que nada, de sacrificio en una labor.

Pero yo me pregunto ¿Por qué han condecorado al que hace de presidente en Costa Rica? ¿Qué labor meritoria ha hecho para merecerla? ¿Por honradez? Bueno, del año 43 al 51 en curso es cuando más se ha despilarrado, haciendo

una labor administrativa con un presupuesto el triple agastado por el Excmo. Dr. Rafael Angel Calderón Guardia, en su administración. El Doctor Calderón, con menos presupuesto, hizo inmensos beneficios al país, y el Sr. Ulate con un presupuesto triplicado no ha hecho absolutamente nada. ¿Dónde están esos dineros? Ni lo sabemos; lo que sabemos es que las obras no aparecen. ¿Por hombría...? No la ha tenido para defender los intereses del país que gobierna, a pesar de que es su obligación cumplir con

los compromisos contraídos con su patria, y un presidente debe tener mucha hombría para dar cumplimiento a esos deberes.

¿Como un presidente humanitario? La humanidad para este señor es palabra extraña, para él desconocida, puesto que tiene al país muriéndose de hambre, donde la desnutrición en los niños y los adultos está llenando los hospitales y cementerios. Nunca podría titularse como una persona responsable de sus deberes si en ella falta la humanidad.

¿Por mérito al sacrificio? ¡Jamás! Porque un hombre que lleva su conciencia cargada con tanto dolor sembrado por él mismo, porque en las páginas del «Diario de Costa Rica», de cual es propietario, él destiló el veneno con el cual se abonó el odio, el crimen, la persecución, el exilio, el hambre, la guerra civil, las cárceles llenas de presos políticos, la calumnia, la miseria, la orfandad, la vuidéz, y muchas otras cosas más, nada sabe de sacrificios; jamás se ha sacrificado por nadie; no lo desvela el sacrificio en bien de la colectividad. Lo desvelan y lo preocupan los nuevos impuestos con los cuales maltrata más a su pueblo: Se desvela haciendo cálculos para extraer lo más posible por tal o cual impuesto; pero él no se sacrifica por el abaratamiento de la vida ni de la vivienda, ni que el pueblo que él gobierna se muera de desnutrición, ni el adelanto del país. Todo eso a él lo fiene sin cuidado. ¿La democracia? ¿Cuál? A este señor no le importa ni le interesa conocer los significados de esta palabra porque la mira con el ojo de un demagogo y nada más. Y una condecoración otorgada en esta forma nos parece cosa rara.

Sonó la sirena y el «Diario» y «La Hora», pasquín amarillista, dieron la noticia al país por el honor concedido al hombre que hace de Presidente, pero a este señor, cuando la sirena rasgaba el aire y las pizarras del Diario daban la nueva... ¿no le sonaban también las lágrimas de tanta viuda, las lágrimas de tanto huérfano, de madres que en una u otra forma hemos visto sacrificados nuestros hijos?

• Al colocarse este señor su condecoración en el pecho, ¿qué le dirá su corazón...? Eso quisieramos saber, pues no hay nada más hermoso que llevar puestas, con orgullo y gallardía condecoraciones bien merecidas.

El Gobierno se echa por el atajo

Se ha colocado en plan de atracador, apropiándose de cosas que no le pertenecen

Un hecho que pone al desnudo las cosas que están ocurriendo en este pobre país desde que tuvo la mala fortuna de caer en las manos de los «salva-patrias» fué denunciado en días pasados por un distinguido agricultor de la zona Atlántica.

El suceso no nos produjo la menor extrañeza, porque ya aquí nadie se sorprende de nada, pero sí vale la pena referirse a él como un síntoma más de la grave crisis moral porque atraviesa la república de segunda que nos legaron quienes venían a salvarla (?).

Este agricultor logró que unos papaveros que residen en Puerto Rico le enviaran algunas semillas de variedades de caña de azúcar desconocidas en Costa Rica, para ensayarlas en sus terrenos.

Cuál no sería su sorpresa al enterarse de que los eminentes técnicos del ministerio de agricultura se habían apoderado del paquete que contenía esas semillas, y habían dis-

puesto enayarlas por su cuenta en terrenos de Alajuela.

Ya esto es echarse por el atajo porque en esa forma el gobierno se coloca en el plan de atracador, apropiándose de cosas que no le pertenecen.

Si el ministerio de agricultura, quería ensayar la semilla que llegó para el agricultor, ¿por qué no se tomó el trabajo de pedirla? El dicho aquel de que el que quiere comer pescado ya sabe qué debe mojarse debió inducir a los técnicos del ministerio de agricultura a no tocar lo que no era suyo, ni nada les había costado. Que vivimos un régimen absolutamente totalitario, nadie lo pone en duda al enterarse de estas «pequeñeces» que comete el gobierno contra los ciudadanos.

¿Y el demócrata Ulate?—Oh!, muy bien: quitándose los tiros que le hace la fiebre amarilla, y enseñándole a todo el mundo la condecoración que le colgaron en días pasados...

A nuestros estimables Agentes

Que por una u otra causa se hubieren atrasado en la remesa de las sumas que por concepto de venta de nuestro semanario tengan en su poder, les rogamos enviarnos el dinero a la mayor brevedad, pues son grandes las dificultades económicas que confrontamos para sacar semanalmente este periódico.

LA ADMINISTRACION.

Agosto 30 de 1951.

Hortensia Hernández G.

Mayoría de empleados públicos en la nueva asociación de periodistas

Los que no son empleados de los periódicos de Ullate, que es algo parecido a ser empleado público, ocupan diferentes puestos en la administración

En la asociación de periodistas que se ha fundado, y que «Tribuna Libre» hizo muy bien en calificar de asociación de periodistas oficiales, porque en ella no hay un sólo periodista independiente, hemos visto que hay una gran mayoría de personas que han ocupado puestos en la administración pública o los ocupan. Veamos por ejemplo: están don Isberto Montenegro, don Ventura Cordero, don Francisco María Núñez que son empleados de «Diario de Costa Rica» y «La Hora», propiedad del presidente Ullate; son algo así como empleados públicos. Están don Adrian Vega, gerente de la junta de turismo; don Ricardo Castro Beeche, director del

Banco de Seguros; don Joaquín Vargas Coto, ex-encargado de negocios de este gobierno en España y otros más estrechamente ligados al gobierno. Se trata, pues, de una flamante asociación de prensa oficial

Ojala que a la nueva asociación le de por hacer algo bueno. Condecorar a Ullate, verbi gracia, por ser el primer periodista del país aunque sea el peor gobernante que hayamos tenido que sufrir los ticos. Alguna cosilla así por el estilo veremos cualquier día de estos, realizada por la asociación de la prensa oficial de Costa Rica.

CURIOSO

Pueblo contra . . .

güeres le ha manifestado a varios amigos suyos, y esto lo andan repitiendo en todos los corrillos, que su caballo de batalla en la próxima campaña será el de pueblo contra capital. Ha dicho que azuzará, por todos los medios posibles a su alcance, a las masas populares contra el capitalismo.

UNA PELIGROSA LUCHA DE CLASES

Las líneas generales de la propaganda figuerista, de acuerdo con esos informes, no pueden ser más peligrosas, porque ellas vendrán a encender en el país una enconada lucha de clases, de gravísimas proyecciones para la vida de la república. El grupo figuerista, no conforme con haber establecido en Costa Rica un régimen de corte netamente comunizante, se propone ahora utilizar una arma peligrosísima como es la de la lucha de clases.

A LOS FIGUERISTAS LOS TIENE OBSESIONADOS LA DIVISIÓN DE LA FAMILIA COSTARRICENSE

Para los figueristas es algo obsesionante, una especie de segunda naturaleza, mantener dividida a la familia costarricense. Por eso fué que los diputados figueristas, en asociación de algunos ulatistas a quienes nosotros creíamos gente de altura, poseedores de una pequeña dosis de nobleza, hicieron fracasar en la asamblea legislativa el proyecto para que pudieran ser revisadas las monstruosas sentencias del

tribunal de venganzas inmediatas. A los figueristas no les conviene una Costa Rica unida, porque ellos saben que esa unión sería la sepultura de las ambiciones políticas del grupo de jovencuelos que durante 18 meses de ejercer el gobierno hundieron a la república en los más grandes abismos. Porque no les conviene una Costa Rica que viva tranquila, unificada por el trabajo común de sus hijos en bien de la patria, es que los figueristas siguen atizando las hogueras del odio.

NO SE LLAMEN A ENGAÑO LAS FUERZAS ANTI-FIGUERISTAS

Por si alguna duda existía en cuanto a la mentalidad, absoluta y totalmente comunizante del grupo figuerista, la última conferencia que dijo Figueres tuvo la virtud de aclarar esas dudas, de una vez para siempre. Todos los círculos sociales del país están de acuerdo con nosotros en que el pronunciamiento de Figueres fué nfidamente comunizante.—Las fuerzas anti figueristas no pueden llamarse a engaño. Co-

No hay deuda . . .

México, 1º de setiembre de 1951

Señor Licenciado:
don Marco Tulio Zeledón,
San José Costa Rica.

Mi querido Amigo:

No sabe usted cuánto me emociona y cuál es mi agradecimiento por todo lo que usted ha hecho y hace en bien de la aclaración de la que es injusta persecución contra mi persona; pero, si dicen que no hay deuda que no se pague ni plazo que no llegue, espero confiado, que saldre de esa deuda con usted cuando el plazo se cumpla; naturalmente que aun así, mi gratitud será por siempre.

Espero que en sus actividades profesionales, en su vida particular y en todo lo que le atañe, no esté usted, sumando sinsabores día con día, y pueda con alguna tranquilidad, seguir en sus nobilísimos empeños.

Lo saluda con todo afecto y lo abraza el amigo de siempre.

R. A. Calderón Guardia

nociendo, como conocen, qué es lo que el grupo figuerista se propone llevar a cabo si, por otra nueva desgracia para el país, se hace nuevamente del poder, sería criminal permanecer con los brazos cruzados, contemplando como la nación va pereciendo, poco a poco, en una angustiosa agonía.

COSTARRICENSES, ¡MEDITEN!

Frente al peligro de que los jovencuelos llenos de vanidad y fallos de inteligencia vuelvan a coger el poder en Costa Rica, insistimos en pedirle a las gentes sensatas que abran a tiempo los ojos; que conociendo, como dicen vulgarmente, la leche que dan esos jovencuelos, hagan algo por impedir que esa leche se le siga recetando a la dieta del sufrido pueblo tico. Costarricenses!—Mediten! Y háganlo antes de que sea demasiado tarde . . .

A nuestro ex-agente en La Suiza don Pastor Quirós,

Le recordamos y rogamos hacernos su remesa, es que nos urge el dinero.

De don Pablo Briceño, de Santa Cruz, no hemos recibido nada todavía.

LA ADMINISTRACION.